



Suprema Corte  
de Justicia de la Nación

## **PALABRAS DEL MINISTRO PRESIDENTE, ARTURO ZALDÍVAR, DURANTE LA PRESENTACIÓN DE ACTIVIDADES DEL CENTRO DE DOCUMENTACIÓN, INVESTIGACIÓN Y PROSPECTIVA PARA LA SEGURIDAD, JUSTICIA Y PAZ**

Ciudad de México, 04 de mayo de 2022.

Muy buenos días.

Saludo con respeto y afecto a las distinguidas y distinguidos integrantes del presídium.

A todas las personas, académicos, rectores, rectoras que se encuentran en este recinto y a quienes siguen la transmisión de este encuentro.

Agradezco la invitación a este importante evento que trata de cómo las universidades públicas y privadas suman esfuerzos para generar proyectos en favor de la seguridad, la justicia y la paz; y en estos momentos que vive el país, los retos en estos rubros de seguridad, justicia y paz son muy amplios y son muy complejos, pero hay uno, particularmente delicado, urgente y prioritario que es el que voy a tocar en este momento: el relativo a la violencia de género y los feminicidios que vive el país.

Estamos en un país donde matan en promedio a 10 mujeres al día, estamos en un país en donde las mujeres y las niñas desaparecen y las matan con total impunidad, mientras la sociedad y las autoridades volteamos a otro lado. Ésta es una realidad que no podemos seguir permitiendo.

Sin duda este fenómeno es multi causal, pero hay dos razones que para mí son las más importantes que generan esta tragedia nacional; primero, esta cultura machista que se viene repitiendo de generación en generación en la cual las mujeres son sólo un objeto del cual los hombres pueden disponer a su discreción.

Una cultura que empieza en los hogares pero que se perpetúa en las escuelas y en las universidades y cuando tenemos ambientes donde permitimos que maestros y alumnos acosen a las alumnas, cuando no establecemos políticas de cero tolerancia al lenguaje, a los chistes, a las miradas y al multi acoso que sufren todas las mujeres que acuden a los centros de educación, cuando incluso premiamos a maestros que sabemos que por años tienen fama de ser acosadores, cuando quitamos de

Pino Suárez 2, Colonia Centro, Cuauhtémoc,

Ciudad de México, 06065.



Suprema Corte  
de Justicia de la Nación

inmediato el tablero donde ponen las mujeres los nombres de los profesores que las acosan para tratar de disimular que en esa universidad no pasa nada; cuando culpamos a las víctimas de feminicidio de desaparición; cuando decimos -desde los centros de autoridad o desde los medios o desde las charlas- que las mujeres tienen la culpa porque usaron minifalda, porque salieron de noche, porque las dejaron las amigas. Lo más novedoso ahora es porque tienen una familia destruida donde no tiene armonía ni cariño, nada, nada justifica que maten a las mujeres y a las niñas.

Tenemos que construir un país donde cualquier mujer pueda estar en la calle, a cualquier hora, vestida como ella lo determine y no por eso justificar que se le ataque y se le desaparezca. En esto las universidades tienen una enorme responsabilidad de un cambio de Cultura y este Centro me parece que, si quiere tomarse en serio la seguridad, la justicia y la paz, requiere programas urgentes y profundos para coadyuvar a este cambio de cultura.

Y el segundo aspecto es la impunidad ¿por qué los hombres matan mujeres todos los días? porque pueden y porque no pasa nada, porque no hay consecuencias, porque los feminicidios no se investigan, porque cuando se investigan, se investigan mal y como se investigan mal por regla general las carpetas en las fiscalías no se arman adecuadamente y de ahí viene después la impunidad con las resoluciones, pero los asuntos que se judicializan de desapariciones y muertes de mujeres son una minoría casi insignificante.

Creo que debemos celebrar una gran alianza las autoridades, las universidades públicas y privadas, la sociedad civil, para revertir esta tragedia colectiva. No podemos seguir viviendo en un país donde las mujeres pueden desaparecer y no pasa nada. En este país se es pobre y mujer y se puede desaparecer a esta persona y nadie la busca, esa es una realidad eso es lo que vive nuestro país, más allá de discursos y más allá de todo lo que podamos decir requerimos tomar medidas urgentes y no multiplicar las excusas.

Todas y todos tenemos una responsabilidad, cada uno de nosotros en el ámbito de nuestra competencia, pero también, la sociedad civil para generar una inercia para que esto cambie.

Las chicas que salen a protestar lo hacen con energía, con fuerza, a veces con violencia ¿por qué?, porque las están matando, porque las están violando, porque las están desapareciendo; tenemos que voltear a verlas, tenemos que conectar con su dolor, tenemos que tomar medidas ya, porque mientras este fenómeno siga ahí, mientras se sigan cometiendo crímenes de odio contra las mujeres todos los días, este país no tendrá seguridad, no tendrá justicia y no tendrá paz; este país no podrá

Pino Suárez 2, Colonia Centro, Cuauhtémoc,

Ciudad de México, 06065.



Suprema Corte  
de Justicia de la Nación

avanzar hacia una sociedad de concordia, de fraternidad, hacia una sociedad pacífica y hacia una sociedad en que impere el estado de derecho.

Tomémonos en serio los derechos de todas las mujeres de México, porque estos fenómenos sobre todo afectan a las más pobres, a las más vulnerables, a estas niñas que salen todavía de noche con miedo de sus casas, sin saber si van a regresar con vida, y sin haber sido violadas.

Por ellas, hagamos un esfuerzo sobrehumano, hagamos una alianza, hagamos un frente en contra de los feminicidas. Ni una más.

Muchas gracias.

